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L’InteLLIgenza artIfIcIaLe non deve 
sostItuIre L’uomo

Per quanti non sono più giovanissimi il concetto di intelli-
genza si identifica ancora con la capacità di una persona di 
pensare ed elaborare giudizi e soluzioni ad integrazione e 
arricchimento delle esperienze vissute e delle conoscenze 
acquisite. Non tutti possedevamo tali doti che madre natu-
ra elargiva con criteri non del tutto comprensibili, che pe-
rò per essere valorizzate al meglio richiedevano impegno e 
sacrifici. Si trattava comunque di capacità del singolo indi-
viduo e dipendeva da lui e dal contesto sociale e culturale 
in cui viveva, farle fruttare al meglio.
Quando l’intelligenza, applicata ad un ambito specifico del-
lo scibile umano, superava i conosciuti limiti, diventava ge-
nialità e la storia è, per nostra fortuna, ricca di personaggi 
che, grazie alla loro naturale genialità, hanno scritto la storia 
dell’umanità. Basterebbe pensare alla scoperta del fuoco o 
all’uso della ruota agli albori della civiltà per rendersi conto 
di quanto la mente dell’uomo, con le sue geniali intuizioni, 
abbia contribuito ad un processo evolutivo che non ha fine.
Da qualche tempo ciò che era definito come dote naturale è 
diventato qualcosa che si può costruire e realizzare stando 
seduti a tavolino e utilizzando strumenti tecnologici sem-
pre più avanzati. È nata così l’intelligenza artificiale che 
per i non più giovanissimi rimane ancora fantascienza, ma 
che invece è una realtà di cui dobbiamo prendere atto e sul-
la quale già sono sorte tante preoccupazioni.
Le sue origini sono abbastanza lontane nel tempo e già il 
filosofo inglese Thomas Hobbes (1588 – 1679) aveva intu-
ito che: “Ragionare non è nient’altro che calcolare” e che 
quindi ciò che è frutto dell’intelletto può essere prodotto; ma 
allora la tecnologia e soprattutto l’informatica erano ancora 
da venire. Di intelligenza artificiale si è però cominciato a 
parlare con una certa concretezza nella prima metà del se-
colo scorso. Fu infatti il matematico americano John Mc-
Carthy nel 1956 a ritenere e dimostrare che era possibile, 
con l’uso delle macchine, ottenere prestazioni che, se com-
piute da essere umano, sarebbero definite più intelligenti.
Quelle prestazioni sono ora una realtà e l’Intelligenza Artifi-
ciale, ormai codificata nella sigla “AI”, è oggetto di discus-
sione ai livelli più alti della cultura, delle Istituzioni, della 
religione e a ogni latitudine per l’uso che se ne può fare e 
per gli effetti che ne possono derivare. 
Questo argomento ha assunto una tale rilevanza da dover de-
dicare una sezione speciale nel corso dei lavori dello scorso 
G7, durante la quale Papa Francesco, confermando quanto 
aveva già detto in occasione della 58ª Giornata Mondiale 
delle Comunicazioni Sociali di domenica 12 maggio, e cioè 
l’impegno della chiesa a “sviluppare meccanismi di gover-
nance per garantire che l’intelligenza artificiale sia incen-
trata sull’uomo e controllata dall’uomo, ovvero che manten-
ga al centro la persona e abbia la persona come il suo ulti-
mo fine”, rivolgendosi ai leader della Terra ha espresso pre-
occupazione per il rischio di delegare “de facto a una mac-
china l’ultima parola sul destino di una persona”.
Nel suo ampio ed appassionato intervento Papa Francesco, 
dopo aver precisato che l’AI non sviluppa concetti o anali-
si nuove in quanto ripete quelle che trova e che più che es-
sere “generativa”, essa è quindi “rafforzativa” dei contenu-
ti esistenti, ha così sintetizzato il messaggio chiave del suo 
pensiero: “Dobbiamo aver ben chiaro che all’essere umano 
deve sempre rimanere la decisione. Condanneremmo infatti 
l’umanità a un futuro senza speranza, se sottraessimo alle 
persone la capacità di decidere su loro stesse e sulla loro vi-
ta condannandole a dipendere dalle scelte delle macchine”. 

 Il voto per il rinnovo del 
Parlamento Europeo dell’8 
e 9 giugno scorso ha sostan-
zialmente confermato le pre-
visioni: le destre avanzano e 
i gruppi politici di riferimen-
to per i partiti considerati 
più estremisti, l’ECR, pre-
sieduto da Giorgia Meloni 
e l’ID (Identità e Democra-
zia), conquistano seggi in 
più rispetto alla legislatu-
ra uscente. Si registrano di 
conseguenza perdite di seg-
gi nei vari gruppi delle sini-
stre. Il PPE (Partito Popola-
re Europeo) di centro-destra 
ed europeista rimane comun-
que il gruppo più numeroso 
e con una crescita di 10 eu-
roparlamentari in più rispet-
to al precedente, certamente 
sarà determinante per le scel-
te che dovranno essere fatte.
Le urne hanno quindi confer-

 Solferino e Castiglione 
delle Stiviere, in provincia 
di Mantova, al confine con 
quella di Brescia, furono luo-
ghi di cruente battaglia del 
nostro Risorgimento. Nel 
1859 qui si combatterono 
alcuni degli scontri più duri 
della Seconda Guerra d’Indi-
pendenza tra gli eserciti dal 
Regno di Sardegna, alleato 
con la Francia di Napoleone 
III, e degli Austriaci.
In questi luoghi lo svizze-
ro Henry Dunant si trovava 
in quei giorni per incontra-
re l’imperatore francese e fu 
profondamente colpito dalla 
vista dei tanti morti e soprat-
tutto dalla presenza di tante 
donne che si prendevano cu-
ra dei feriti senza distinzio-
ne di divisa.
Furono quelle immagini che 

100 anni dalla battaglia, nel-
lo storico Palazzo Longhi di 
Castiglione, alla presenza del 
presidente della Repubblica 
francese Charles de Gaulle, 
del presidente della Repub-
blica Italiana Giovanni Gron-
chi e di numerose personali-
tà internazionali. 
La sua autorevole presenza 
ha voluto sicuramente essere 
un riconoscimento della Re-
pubblica alle migliaia di vo-
lontari che, come ha ricorda-
to il presidente dell’Asso-
ciazione Rosario Valastro, 
“si adoperano per alleviare 
le sofferenze umane ovun-
que per chiunque, dall’U-
craina ai territori palestine-
si, alla nostra Lampedusa, 
dando assistenza a migliaia 

mato le previsioni: le destre 
avanzano in Europa, esatta-
mente come in molti singoli 
Stati membri. Il gruppo po-
litico di cui fa parte Fratelli 
d’Italia, presieduto dalla no-
stra premier Giorgia Meloni, 
l’ECR (Conservatori e Ri-

formisti europei) da 69 de-
putati ne guadagna 4 in più 
e arriva a 73. Avanti anche 
quello di cui fanno parte la 
Lega e il Rassemblement 
National di Marine Le Pen, 
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Avanzano le destre, ma gli europeisti mantengono la maggioranza in Parlamento

160 anni fa nasceva la CRI

La presenza di Mattarella nei due Comuni che dettero origine all’idea di Dunant

dettero origine all’idea di una 
associazione neutrale che cu-
rasse i feriti in guerra.
Nacque cosi nel 1864 la Cro-
ce Rossa Italiana e in occa-
sione dei 160 anni di fonda-
zione il Presidente della Re-
pubblica Sergio Mattarella 
ha voluto visitare i luoghi e 
con essi il Museo internazio-
nale della Croce Rossa inau-
gurato il 24 giugno 1959, a segue a pag. 2

segue a pag. 2

Il Presidente Mattarella in 
visita al Museo della Croce 

Rossa.

La suddivisione dei seggi dopo le recenti elezioni.



2
Pagina

segue da pag. 1

Elezioni Europee

gli euroscettici dell’ID 
(Identità e Democrazia) che 
raggiunge quota 58, guada-
gnando 9 rappresentanti ri-
spetto al 2019. 
Nei Gruppi di centro-sini-
stra, come detto, si registra-
no delle perdite, ma anch’es-
si o almeno alcuni di questi, 
saranno determinanti per le 
alleanze che si dovranno co-
stituire. Tenuto conto infatti 
della volubilità dei compo-
nenti i Gruppi, occorre ave-
re una maggioranza solida 
per evitare di trovarsi in mi-
noranza nei passaggi parla-
mentari più critici.
Il Gruppo Alleanza Progres-
sista dei Socialisti e dei De-

mocratici (S&D) con i suoi 
134 seggi, pur contando 
13 seggi in meno rispetto 

segue da pag. 1

160 anni fa nasceva la CRI

di persone e mettendo al 
centro la dignità dell’es-
sere umano”. Nel suo in-
tervento il Capo dello Sta-
to oltre a ricordare il pas-
sato e a esprimere gratitu-
dine per la generosità dei 
volontari di Croce Rossa, 
una forza civile, culturale 
e umana che trasmette ener-
gia e fiducia, anche nella vi-
ta quotidiana ed ha consen-
tito di superare prove anche 
molto difficili, ha voluto, 
con fermezza, richiamare 

il presente ed in particola-
re il disumano episodio ac-
caduto qualche giorno pri-
ma a Latina. “Contro i va-
lori di solidarietà e di civil-
tà, ha egli detto, stridono - 
gravi ed estranei - episodi e 
comportamenti come quello 
registrato tre giorni addie-
tro, quando un giovane la-
voratore immigrato, Satnam 
Singh, è morto, vedendo-
si rifiutare soccorso e assi-
stenza, dopo l’ennesimo tra-
gico incidente sul lavoro”.

I voti dei partiti che hanno 
superato il 4%

1. Fratelli d’Italia: 28,81%
2. Pd: 24,08%
3. Movimento 5 Stelle: 9,99%
4. Forza Italia: 9,61%
5. Lega: 9%
6. Alleanza Verdi-Sinistra: 6,73%

Solo 2 bresciani eletti nella li-
sta FdI andranno a Strasburgo: 
Vivaldini Mariateresa e Insel-
vini Paolo. Si aggiunge il sin-
daco di Bergamo Giorgio Go-
ri lista PD.

Circoscrizione Nord-Ovest
Lombardia-Piemonte-Liguria-Valle d’Aosta

Elettori: 12.888.630 Votanti: 7.099.882 (55,09%)
Liste Voti % Seggi
Fratelli d’Italia 2.083.380 30,90 7
Partito Democratico 1.553.821 23,05 5
Lega Salvini Premier 802.029 11,90 3
Forza Italia - Noi Moderati - PPE 632.693 9,38 2
Alleanza Verdi e sinistra 479.574 7,11 2
Movimento 5 stelle 453.884 6,73 1
Azione - Siamo Europei (Calenda) 254.579 3,78
Stati uniti d’Europa (Renzi) 254.069 3,77
Pace Terra Dignità (Santoro) 139.973 2,08
Liberta’ (De Luca) 50.453 0,75
Alternativa Popolare (PPE) 23.520 0,35
Rassemblement Valdôtain 14.418 0,21
Totale 6.742.393 100 20

al 2019, rimane il secondo 
Gruppo più numeroso dopo 
il PPE. Seguono il Gruppo 
Renew Europe, a cui aderi-
sce il PDE, con 79 seggi, i 
Verdi con 53 seggi rispetto 
ai precedenti 74, il Gruppo 
The Left con 36 seggi e altri 
con complessivi 101 seggi. 
In relazione ai risultati del-
la nostra circoscrizione che 
comprende oltre alla Lom-
bardia, il Piemonte, la Li-
guria e la Val d’Aosta, que-
sti i voti riportati dai singo-
li partiti ed i seggi ad ognu-
no assegnati.
Un dato altrettanto impor-
tante e di cui occorre tener 
conto è quello della parteci-
pazione al voto. Alle elezioni 
europee di sabato 8 e dome-
nica 9 giugno ha partecipa-
to il 49,7% degli aventi di-
ritto di voto; è la prima vol-
ta nella storia repubblicana 

che in un’elezione di questo 
tipo, considerando anche le 
elezioni politiche per il rin-
novo del Parlamento nazio-
nale, si registra una percen-
tuale così bassa. Se si tie-
ne conto anche gli elettori 

all’estero l’affluenza scen-
de al 48,2%. 
Alle precedenti elezioni eu-
ropee del 2019, quando si 
era votato in un giorno so-
lo, si era recato alle urne il 
56,1% degli elettori. 

 La riunione del G7 in Pu-
glia presieduta dall’Italia ha 
affrontato un’agenda certa-
mente impegnativa se si tie-
ne conto delle situazioni di 
guerra in Ucraina e in Me-
dio Oriente. Su alcuni degli 
argomenti all’o.d.g. non so-
no mancati i distinguo, ma è 
da considerare un successo 
l’unanime decisione di so-
stegno all’Ucraina e dell’u-
so dei profitti sui beni se-
questrati alla Russia per fi-
nanziare la difesa delle trup-
pe di Kiev. 
 Resta però un lontano au-
spicio quello di una trattativa 
di pace. Le condizioni poste 
dalla Russia infatti, ponen-
do sostanzialmente a Kiev 
di arrendersi, non consen-
tono per ora alcun dialogo. 
Meno scontato e per questo 
ancor più significativo l’in-
vito unanime a Israele “ad 
astenersi dall’assalto a Ra-
fah e di rispettare le regole 
del diritto internazionale e 
umanitario”.
Al G7 hanno preso parte capi 
di Governo di altri Paesi con 
i quali sono stati affrontati te-
mi specifici come quello che 
riguarda lo sviluppo dell’A-
frica e l’emigrazione. Il Pia-
no Mattei del nostro Gover-
no è stato infatti accolto con 
favore da tutti i leader come 
uno dei progetti chiave per 
l’Africa.
Molto attesa la sessione de-
dicata all‘Intelligenza Arti-
ficiale, alla quale ha porta-
to un importante contributo 

l’intervento di Papa France-
sco, primo Papa a prendere 
parte a un G7.
È stata questa anche la prima 
volta in cui, in un consesso 
così autorevole si è discus-
so su come regolamentare 
uno strumento che, ha detto 
il Papa “è spesso percepito 
come ambivalente: da un la-
to entusiasma per le possibi-
lità che offre, dall’altro gene-
ra timore per le conseguenze 
che lascia presagire. A que-
sto proposito si può dire che 
tutti noi siamo, anche se in 
misura diversa, attraversati 
da due emozioni: siamo en-
tusiasti, quando immaginia-
mo i progressi che dall’intel-
ligenza artificiale possono 
derivare, ma, al tempo stes-
so, siamo impauriti quando 
constatiamo i pericoli ine-
renti al suo uso” Proprio in 
considerazione di tale am-
bivalenza, nelle conclusio-
ni condivise dai leader pre-
senti si legge: “Promuovere-

Al G7 una sessione dedicata all’AI

Le riflessioni di Papa Francesco

Papa Francesco al G7 durante il suo intervento sull’AI.

mo un’intelligenza artificia-
le sicura, protetta e affidabi-
le” attraverso un “approc-
cio inclusivo. Riconosciamo 
la necessità di approcci alla 
governance dell’AI che favo-
riscano l’inclusione, per aiu-
tarci a sfruttare il potenziale 
dell’AI in un modo che riflet-
ta questi valori e promuova 
il suo sviluppo, mitigando-
ne i rischi, anche per quan-
to riguarda i diritti umani”.

Sostieni e leggi 

 L’Assemblea Plenaria del 
CGIE, l’organo consultivo 
del Governo e del Parlamen-
to sui grandi temi che riguar-
dano gli Italiani all’estero, lo 
scorso 18 giugno con 36 vo-
ti a favore ha eletto a Segre-
taria Generale Maria Chiara 
Prodi. All’inizio di seduta i 
consiglieri hanno osservato 
un minuto di silenzio in ri-
cordo del Segretario Gene-
rale del Cgie Michele Schia-
vone e del Segretario Esecu-
tivo Marco Nobili recente-
mente scomparsi. 
Quella di Maria Chiara Pro-
di è stata la sola candidatura 
presentata. “Abbiamo avuto 

un minuto di silenzio molto 
utile per mettere all’uniso-
no i nostri cuori nei confron-
ti della persona di Miche-
le Schiavone e a lui dobbia-
mo molto per il suo impegno 

Maria Chiara Prodi è la nuova 
Segretaria Generale del Cgie

segue a pag. 3

Maria Chiara Prodi.
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Sonico: Exodus e Casa di Enzino compiono 
40 e 30 anni di attività

Molte soddisfazioni, ma anche qualche delusione

 In Comune di Sonico vi 
sono due importanti strut-
ture con finalità di recupero 
dalle diverse dipendenze. La 
prima è stata Exodus, realiz-
zata nel 1984 per iniziativa 
di don Antonio Mazzi, che 
prese a modello un’iniziati-
va americana dedicata ai ra-
gazzi provenienti dalle carce-
ri minorili. Spegnerà le can-
deline per il 40° complean-
no nei primi giorni del pros-
simo ottobre. Inizialmente 
le persone ospitate, in mo-
do del tutto volontario, svol-
gevano diverse attività, ma 
soprattutto prendevano co-
scienza che dalle dipenden-
ze da droga e alcol potevano 
uscirne. Non era però solo la 
dipendenza che creava disa-
gio ai più giovani, e don An-
tonio aveva aperto le porte di 
Exodus anche a ex camorri-

e all’impegno profuso sono 
riusciti a ritrovare una vita 
normale, ma ricordiamo an-
che con rammarico le soffe-
renze e le delusioni di molti 
altri che non sono riusciti a 
completare il percorso e so-
no ricaduti nel loro passato”. 
L’impegno di don Mazzi e 
dei suoi non pochi collabo-
ratori nel realizzare strutture 
di recupero anche all’estero 
lo attestano le trenta comu-
nità operative in Africa so-
prattutto.
Don Mazzi, nonostante i suoi 
94 anni è sempre attivo e so-
prattutto è prodigo di sugge-
rimenti ai responsabili delle 
diverse strutture ed è sem-
pre di sprone a dare il me-
glio nel proprio lavoro che è 
impegnativo ed incontra tan-
ti ostacoli, ma regala anche 
tante soddisfazioni. 

sti ed ex terroristi. Negli anni 
successivi Exodus è diven-
tato un ente autonomo e ha 
dato vita a nuove iniziative 
con l’apertura di una nuova 
struttura di ricupero: la casa 
di Enzino a Mollo, sempre in 
territorio di Sonico, entrata 
in attività 10 anni dopo, nel 
1994, e che il 2 luglio festeg-
gia il suo 30° compleanno.
“Da qui sono passati tantis-
simi ragazzi – ha ricordato 
nell’occasione il presidente 
Pogna – molti dei quali sono 
stati recuperati e oggi hanno 
formato belle famiglie. Altri 
purtroppo li abbiamo persi 
durante il percorso. Di que-
sto lungo periodo – ha egli 
aggiunto – serbiamo nel no-
stro cuore non solo le mol-
te soddisfazioni che ci han-
no regalato i nostri ospiti, 
che grazie alla loro volontà 

Il nuovo regalo del CAI Valle Camonica e Sebino

Le 240 pagine di racconti e immagini di “Tracce 2024” fanno sognare e riflettere

 Non è mai facile racconta-
re in poche righe il contenu-
to di un libro, qualunque sia 
l’argomento in esso svolto. 
Il rischio è di non riuscire a 
cogliere nell’ampiezza delle 
argomentazioni in esso con-
tenute quella che le racchiu-
de tutte e che può far nascere 
la curiosità alla lettura. Tale 
difficoltà la si avverte ancora 
di più quando hai tra le mani 
“Tracce” l’annuale pubblica-
zione delle Sezioni e Sotto-
sezioni del CAI di Valle Ca-
monica e Sebino.
Il ponderoso volume con le 
sue 240 pagine patinate e 
dalle immagini mozzafiato 
è atteso dai tanti che vivono 
con passione il profondo le-
game con la montagna, ma 
non solo.
Gli articoli di “Tracce 2024” 
sono infatti una serie di rac-
conti di esperienze vissute in 
giro per il mondo e consento-
no di scoprire angoli del no-
stro pianeta unici per le loro 
caratteristiche biologiche e 
ambientali, ma anche socia-
li ed antropiche.
Non mancano purtroppo an-
che in questo numero i tristi 
ricordi, come quello di An-
gelo Nana, del quale l’ami-
co Antonio Tottoli richiama 

le tante escursioni vissute as-
sieme ed in particolare quel-
la sul Monte Bianco, ogget-
to frequente di richiamo nei 
successivi momenti di incon-
tro. Raccontare la montagna 
per i numerosi componenti 
della redazione, per Giò Mo-
scardi e Paolo Turetti, rispet-
tivamente Direttore Respon-
sabile e Direttore Editoriale 
della rivista, significa anche 
educare e far crescere nei più 
piccoli, “scoiattoli” e “lupac-
chiotti”, il rispetto di un am-
biente che non può e non de-
ve essere alla mercè di soli 
obiettivi economici. Situazio-
ni queste che ancora si veri-
ficano come è testimoniato 
dalla vicenda del Lago Bian-
co sul Gavia, di cui l’artico-
lo di Alvaro Peloni descrive 
ampiamente la storia.
Se l’Adamello è certamente 
argomento diffusamente trat-
tato e illustrato, con ampie re-
lazione sulla Storia del Parco, 
sulle Campagne di monito-
raggio che da qualche anno 
vengono effettuate sul Pian di 
Neve e sulla mobilità soste-
nibile, non meno interessan-
ti sono gli ampi reportage su 
panorami a noi meno noti co-
me le terre rosse del Colora-
do e l’iconico monte dei quat-

tro Presidenti nel Sud Dako-
ta, o il deserto di alta monta-
gna a 3.500 metri di altitu-
dine nel “piccolo Tibet” del 
nord-ovest dell’India, am-
bienti ideali per una vacanza 
Trekking che condurrà Idil-
lia Romele e i suoi compa-
gni di viaggio a raggiunge-
re Mentonk Kangri, la mon-
tagna dei fiori, a 5400 mt. 
Questi pochi e sintetici ac-
cenni non sono altro che dei 
piccoli tasselli che si inca-
stonano in un quadro tutto 
da scoprire e che non solo 
arricchisce la memoria, ma 
genera emozioni e riflessioni.
Buona lettura. 

segue da pag. 1

Maria Chiara Prodi

per portare onore, dignità 
e rispetto al nostro Consi-
glio” ha detto la neoeletta. 
Ha quindi ripercorso la sto-
ria del CGIE e le motivazio-
ni per cui questo organismo è 
nato nel 1989, aggiungendo 
però che da allora sono in-
tervenuti importanti cambia-
menti che richiedono modifi-
che anche nella legge istitui-
ta. “Prima di tutto – ha pre-
cisato – ci dobbiamo chie-
dere se ci sono ancora del-
le comunità all’estero o solo 
dei singoli. Dall’altro lato si 
sono moltiplicati in maniera 
esponenziale gli interlocuto-

ri che si occupano di politica 
degli italiani all’estero. Mol-
ti dei quali non sanno nem-
meno che possono trovare 
in noi un sostegno ed un ap-
poggio per lo sviluppo delle 
proprie attività”. 
Maria Chiara Prodi, 45 an-
ni, è di origine bolognese, 
da tempo vive a Parigi do-
ve è direttrice della Maison 
de l’Italie alla Cité interna-
tionale universitaire ed è an-
che presidente delle ACLI di 
Francia che si sono compli-
mentate con lei per la presti-
giosa nomina al servizio de-
gli italiani all’estero.

 Nonostante le difficoltà 
anche per i nostri Circoli di 
rendere operativa con la fre-
quenza di un tempo la lo-
ro vita associativa, grazie 
all’impegno di chi li rappre-
senta e dei loro bravi colla-
boratori si cerca di mante-
nere vive le belle tradizio-
ni che ancora legano i no-
stri emigrati alle loro radici 
e anche alla gastronomia dei 
loro paesi d’origine. Il Cir-
colo “Gente Camuna” di Lo-
sanna, guidato da Luigi Gat-
ti ha voluto anche quest’an-
no continuare la attesa ed ap-
prezzata tradizione di orga-
nizzare la tradizionale festa 
della polenta invitando i soci 
a ritrovarsi il 9 giugno scor-
so presso il rifugio comunale 
di Polly. La partecipazione è 
stata numerose, oltre 40 sono 
stati i partecipanti ed è sta-
ta molto gradita la presenza 
dei bambini che fa ben spe-
rare per il futuro. 
La polenta, preparata da ma-

ni esperte e accompagnata da 
altrettanto piacevole spezza-
tino, oltre a soddisfare il gu-
sto è servita i ad agevolare 
la conversazione e a creare 
quel clima di festa in fami-
glia delle grandi occasioni.
La soddisfazione per l’incon-
tro è stata unanime e il diret-
tivo, preso atto di ciò, certa-
mente farà in modo che altre 
simili opportunità si ripeta-
no quanto prima, senza dover 
aspettare la polenta dell’an-
no prossimo.

Il Circolo di Losanna in festa

La tradizione della polenta continua nel tempo

La polenta richiamo della 
tradizione.

Losanna: L’incontro dei soci del Circolo è sempre una festa. Il ghiacciaio del Dosegù.
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Angolo T.

Cristian Zanelli 2 Liste
Cambiamo insieme Angolo: Ferrari Diego, 
Morandini Alessandro, Cannillo Matteo, 
Albertinelli Alba, Trotti Aurelio, Pedretti 
Gianluca, Entrade Nicol,.
Angolo Terme con Te: Gagliardi Lucio, Entrade 
Massimo, Ravelli Manuel.

Braone

Mattioli Sergio 1 Lista
Cambiamo Braone: Bonfadini Gianandrea, 
Bonfadini Pierandrea, Cocchi Davis, Daccomi 
Pierino, Bassi Roberto, Vielmi Mirco, Taboni 
Simona, Carrieri Anna, Boniotti Georgiana, 
Irina Torri, Felice Fortunato.

Breno

Panteghini Alessandro 2 Liste
Siamo Breno: Salvetti Luca, Corani Matteo, 
Vielmi Luca Samuele, Botticchio Lucia, 
Taboni Manuela, Ducoli Luigi, Domenighini 
Dario, Vielmi Lucio,
+ Breno: Morandini Piero, Do’ Vittorio, Vielmi 
Massimo detto Nica, Gasparini Diego.

A Temù la maggior presenza di bikers

Lo rileva il Rapporto sul Cicloturismo italiano

 Dai dati di traffico e navi-
gazione raccolti nei mesi di 
luglio ed agosto 2023, e che 
hanno riguardato oltre mille 
Comuni ad alta vocazione 
turistica sull’intero territo-
rio nazionale, è emerso che 
Temù è il Comune italiano 
più attrattivo da un punto 
di vista cicloturistico. La 
notizia è riportata nel Rap-

porto sul Cicloturismo ita-
liano, “Viaggiare con le bi-
ci 2024”, elaborato dall’I-
stituto Nazionale Ricerche 
Turistiche, UnionCamere e 
Legambiente. In esso è an-
che indicata la metodologia 
utilizzata, in particolare la 
geolocalizzazione. Per cia-
scuna regione è stato quindi 
individuato il Comune do-
ve sono stati maggiormente 
rilevati nel suddetto perio-
do il maggior numero di ap-
passionati di cicloturismo. 
È anche emerso che Tren-
tino-Alto Adige, Abruzzo, 
Lombardia, Veneto, Tosca-
na, Marche ed Emilia-Ro-
magna sono le regioni più 
accoglienti da un punto di 
vista cicloturistico e che la 
provincia di Brescia è una 
meta amatissima dai cicli-
sti, per itinerari che attra-
versano montagne e costeg-
giano laghi. 

«Non stupisce il podio asse-
gnato a Temù, borgo di mon-
tagna situata 1.144metri di 
quota che si estende, circon-
dato da prati e boschi, tra il 
Parco dello Stelvio e quello 
dell’Adamello. Tale colloca-
zione offre d’estate paesag-
gi mozzafiato che attraggo-
no tanti bikers. “Per questo 
- ha commentato l’assessore 
al Turismo di Regione Lom-
bardia Barbara Mazzali - non 
ci si deve meravigliare di ta-
le successo”. Dal Rappor-
to si apprende inoltre che a 
livello nazionale sono qua-
si 57 milioni le presenze ci-
cloturistiche rilevate in Ita-
lia nel 2023 con una crescita 
del 4% rispetto al 2019, an-
no d’oro del turismo italia-
no. Ed è stato calcolato che 
questo importante risultato 
turistico produce un giro di 
affari di 5,5 miliardi di eu-
ro, anch’esso un aumento.Sempre in crescita i bikers.

 L’Associazione Gente Ca-
muna e il Centro Turistico 
Giovanile, con la collabo-
razione del Comune di Dar-
fo e degli Enti Consortili di 
Valle Camonica, propongono 
il convegno “Giornata del 
Migrante Camuno – Festa 
delle Radici” che avrà luo-
go il 29 settembre prossimo 
nella splendida cornice del 
Parco delle Terme di Boa-
rio con inizio alle ore 9.00. 
In attesa della definizione 
del programma del conve-
gno, che trova la sua giusti-
ficazione nelle iniziative pre-
viste dal bando ministeriale 
“2024 Anno delle radici”, si 
prevedono nella mattinata, 
oltre ai saluti delle autorità, 

gli interventi attinenti al fe-
nomeno migratorio camuno 
tenuti dal presidente di Gen-
te Camuna Nicola Stivala e 
da alcuni scrittori e studiosi 
camuni (tra i quali Giancarlo 
Maculotti, Giannino Bottic-
chio e Pierluigi Milani) che 
nei loro scritti hanno raccon-
tato le storie dei nostri mi-
granti. Parteciperanno anche 
gli associati del CTG Vincen-
zo Conese e Diego Scarbolo, 
che esporranno la decennale 
attenzione del Centro Turi-
stico Giovanile nei confron-
ti del turismo sociale.
Le relazioni verranno inter-
vallate dai canti dell’emigra-
zione eseguiti dal Coro Val-
grigna di Esine e dal Coro 

Il richiamo delle radici

Il 29 settembre a Boario Terme un convegno su emigrazione e turismo

Il Parco delle Terme di Boario, sede del Convegno.

“Orège de Hòi” di Bienno. 
Infine verranno letti alcuni 
brani tratti dalle lettere in-
viate dagli emigranti alle lo-
ro famiglie.
Nel corso della lettura sa-
ranno anche proiettate foto-
grafie che ritraggono alcuni 
momenti di vita familiare dei 
migranti. Un rinfresco con-
cluderà la mattinata.
Nel pomeriggio la Giorna-
ta continuerà con il concer-
to della Banda di Darfo e 
con la lettura delle lettere. 
Nel corso della giornata sa-
ranno presenti nel Parco i 
banchetti delle associazio-
ni di volontariato attive sul 
territorio.
L’ingresso al Parco è libero. 

Elezioni Amministrative in 
Valle e nel Sebino bresciano

31nuovi Consigli e 14 su 18 i sindaci confermati

 Gli elettori di 25 dei 41 
Comuni della Valle Camoni-
ca, recandosi ai seggi hanno 
anche votato per il rinnovo 
dei Consigli Comunali e la 
elezione del sindaco.
Nei Comuni di Angolo, Cer-
veno, Cevo, Cimbergo, Lo-
zio, Malegno, Niardo, Selle-
ro, Temù, dove vi era il Com-
missario, e Vione i candida-
ti sindaci erano nuovi, men-
tre affrontavano nuovamente 
il giudizio dei propri elettori 
quelli dei Comuni di Braone, 
Breno, Capodiponte, Cede-
golo, Ceto, Cividate, Corteno 
Golgi, Edolo Gianico, Mon-
no, Paisco Loveno, Pianco-
gno, Saviore d/A. e Sonico. 
Non hanno ottenuto la ricon-
ferma i sindaci uscenti di Ca-
podiponte Andrea Ghetti, di 
Cividate Cirillo Ballardini, di 
Corteno Golgi Ilario Sabba-
dini e di Piancogno France-
sco Sangalli.
Non sono mancate incertezze 
sull’esito del voto fino all’ul-
tima scheda nei Comuni di 
Cimbergo dove la candidata 
sindaca Donatella Martinaz-
zoli ha prevalso di soli 6 vo-
ti (208 a 202) su Gian Betti-
no Polonioli e a Piancogno 
dove solo 3 voti di distacco 
si sono alla fine conteggiati 
tra Alberto Farisè e France-

sco Sangalli. Le 43 liste am-
messe al voto sono risultate 
tutte civiche, senza cioè un 
preciso riferimento politico, 
anche se tra i candidati sinda-
ci non pochi sono coloro con 
militanza politica nei partiti 
tradizionali. 
Nei sei Comuni del Sebino 
Bresciano sono da registra-
re le riconferme dei sindaci 
di Marone Alessio Rinaldi, 
di Pisogne Fedrico Laini, di 
Sulzano Paola Pezzotti e di 
Zone Marco Antonio Zatti. 
Non ha ottenuto la rielezio-
ne invece la sindaca uscen-
te di Sale Marasino Marisa 
Zanotti. 
Merita una annotazione la 
elezione alla guida del Co-
mune di Iseo di Riccardo 
Venchiarutti, noto giorna-
lista, già sindaco di questa 
cittadina sull’omonimo lago 
e da qualche anno direttore 
di TeleBoario, la trasmitten-
te camuna con sede a Darfo.
Nel ringraziare quanti han-
no dato la loro disponibili-
tà a candidarsi, compiendo 
così un gesto civico impor-
tante al servizio delle pro-
prie comunità, giungano a 
chi si accinge a svolgere il 
proprio impegno di ammini-
stratore gli auguri più since-
ri di buon lavoro.

N.B.: Colorate di azzurro le caselle dei sindaci rieletti. 
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Comune-Sindaco Nuovi Consigli Comunali Valle Camonica

Capo di Ponte

Ida Bottanelli 3 Liste
Facciamo Centro per Capo di Ponte, Cemmo, Pescarzo: Parolini 
Giovanni, Cantaluppi Omar, Angeli Marianna, Martinazzoli Paolo, 
Serra Valentina, Cattaneo Eleonora, Novembre Giuseppe, 
Viviamo il Comune: Viviana Apolone, Gazzoli Giovanni.
Amministriamo Insieme Capo di Ponte, Cemmo, Pescarzo: Ghetti 
Andrea.

Cedegolo

Andrea B. Pedrali 2 Liste
Insieme per Cedegolo e Grevo: Patarini Francesco, Rivetta 
Riccarda, Bonomelli Francesca, Mineo Marco, Gelmi Agostino, 
Pedretti Monica, Moreschi NicolaLa
Ripartiamo Cedegolo e Grevo:. Petroboni Antonio, Tiberti Aldo, 
Omassoli Pietro..

Cerveno

Luigi S.e Mondoni 1 Lista
Uniti per Cerveno: Angelini Pierluigi detto Gigi, Scalvinoni Fabio, 
Morzenti Claudio, Taboni Omar Domenico, Mondoni Mattia, Vaira 
Denis, Ferrati Maura, Laini Elena.

Ceto

Lanzetti Marina 1 Lista
Impegno civico: Ducoli Francesco, Christopher James, Martin 
Federici, Claudio Gasparini, Maria Gaudenzi, Natale Maifredini, 
Giuliano Maifredini, Pietro Flavio Pasinetti, Andrea Sorteni, Elisa 
Tarsia, Enrica Gina.

Cevo

Simone Bresadola 2 Liste
Sogno Comune Cevo: Citroni Silvio Marcello, Ronchi Alessandro, 
Cesarini Gilberto Mario, Tosa Daniela, Bazzana Massimiliano, 
Galbassini Michele, Monella Mattia. 
Cambia con Noi Cevo, Andrista Fresine Isola: Salvatore Matti, 
Marco Bondi,Stefano Ronchi.

Cim
bergo

Donatella Martinazzoli

 

2 Liste
Indipendenti Cimbergo: Mazzia Mario Emanuele, Cominelli 
Riccardo, Donati Andrea, Antonini Giuseppe, Berta Sergio, 
Spandre Dolores, Rinchetti John Osahon
Impegno per Cimbergo: Polonioli Gian Bettino, Hirech Jessica 
Monia, Polonioli Giuseppe.

Cividate C.

Alessandro Francesetti 3 Liste
Cividate che vorrei: Gelfi Francesco, Troletti Ettore, Damioli 
Daniela, Damioli Maffeo, Damiola Valentina, Menolfi Fabrizio, 
Richini Andrea
Progettiamo Cividate: Cirillo Ballardini, Marco Troletti.
Cividate in ascolto dalle parole ai fatti: Stefania Cossetti.

Corteno Golgi

Giuseppino Lippi 2 Liste

Corteno con Orgoglio: Martinotta Matteo, Savardi Giovanni, 
Canti Anna Monica, Rodondi Alessia, Moranda Gianpietro, Taddei 
Giovanni, Martinotta Tino

Viviamo Corteno Golgi:.Italo Sabbadini, Giorgio Gottardi, Federico 
Canti.

Edolo

Luca Masneri 1 Lista
Edolo Persona Comunità Sviluppo: Fioletti Carla, Coatti Gloria, 
Moratti Silvio, Boninchi Roberto, Calvi Piergiacomo Mario, 
Carettoni Francesco, Tonini Michele, Bassi Fausto, Pedezzi 
Angelo, Casatti Siro, Albertelli Ivan Ferdinando, Gulberti Paolo

Gianico

Mirco Pendoli 1 Lista
Insieme per Gianico: Botticchio Mauro, Cotti Cometti Sara, 
Bonetti Viviana, Pendoli Maurizio, Bonomi Gabriella, Cotti 
Piccinelli Manuel, Giacomini Myrea, Malosso Stefano, Cotti 
Piccinelli Giulia, Botticchio Luca. 

Lozio

Natale Gemmi 2 Liste
Sentiero Futuro: Cicolin Rosella, Bonadei Pierfrancesco, Canossi 
Claudio, Magri Costantina,Torri Marco, Vitali Alida, Vangelisti 
Alice.
Avanti Lozio: Ballarini Giuseppina, Massa Matteo, Vanoli Gimmi.

M
alegno

Matteo Furloni 1 Lista
Comune amico: Belotti Giulio, Domenighini Angelo, Lo Bracco 
Giorgia, Magri Bortolo, Panteghini Giovanna Maria, Pezzoni 
Valeria, Serini Alessia, Simonetti Dayana, Vielmi Augusto.

M
onno

Romano Caldinelli 2 Liste
Insieme per Monno: Trotti Angelo Giovanni, Melotti Camilla, 
Passeri Daniel, Savoldi Gianfranco, Pietroboni Nada, Lazzarini 
Marco, Melotti Ugo.
Monno Unita: Ghensi Nadia, Pietroboni Franco, Caldinelli Michela.

Niardo
Ivan Markus 1 Lista

Niardo con voi: Calzoni Roberta, Domenighini Nicoletta, Erba 
Evelin, Blanchetti Giacomo, Bondioni Matteo, Bondioni Maurizio 
detto Benzen, Monchieri Alessandro, Pezzutti Piero, Francesco 
Valentini, Oreste Tagliaferri Alessandro.

Paisco Loveno

Mascherpa Bernardo 1 Lista
Lista civica per Paisco Loveno: Danilo Calvetti, Elisa Calvetti, 
Agata Caratti, Lara Mastaglia, Arianna Moreschetti, Elisa 
Calvetti, Gian Bortolo Zerbini.  

Piancogno

Alberto Farisé 2 Liste
Cambiamenti: Diego Pernici, Giovanni Baccanelli, Elena Perozzo, 
Alberto Trotti, Andrea Cresci, Livia Ghiroldi, Laura Maria Fausta 
Apollonio.
Piancogno Futura: Francesco Sangalli, Francesco Paolo Ghiroldi, 
Diletta Zeziola, Domenico Fostinelli.

Saviore d/A

Morgani Serena 1 Lista
Impegno Comune: Matteo Boldini, Mario Tosa, Graziano Magnini, 
Elisa Tosa, Manuel Bonomelli, Giacomo Giacomini, Maurizio 
Perini, Loredana Bernardi, Enrico Pasinetti, Sara Scolari.

Sellero

Mattia Peluchetti 2 Liste
Sellero futura- Per Sellero, Novelle, Scianica: Pessarossi Manuel, 
Cominelli Claudio, Bressanelli Giulia, Maffeis Alessandro, 
Cominelli Maria, Cavestro Barbara, Maimeri Panizza Fabio.
Ancora insieme per Sellero e Novelle: Bressanelli Riccardo, 
Bressanelli Giampiero e Laffranchi Marzia.. 

Sonico

Pasquini G. Battista 2 Liste
Obiettivo Comune: Fanetti Marco, Fioletti Luca, Fontana Antonio, 
Franzoni Giovanni, Vielmi Mirco, Poletti Maruska, Mottinelli 
Antonella.
Democrazia e Libertà: Benetollo Pierangelo, Fanetti Paolo, 
Mottinelli Ugo.

Tem
ù

Corrado Tomasi 2 Liste
 Uniti per Temù: Cattaneo Alberto, Zani Ottavio, Veclani Cesare, 
Ventura Angelo, Toloni Leonardo, Longhi Daniela
Cambiamo Temù, Pontagna, Villa Dalegno: Bosco Francesco, 
Fogliaresi Fabio, Calzoni Omar.

segue a pag. 6
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Vezza d/O.

Paolo G.o Gregorini 3 Liste
Vivere Vezza Veramente: Tomasetti Elisa, Bonavetti Loris, 
Zampatti Martino, Clauser Gianluca, Bonavetti Elena, Rizzi 
Claudio, Gregorini Ermanno
Eza nel cuore: Giuseppe Giacomo Citroni, Vittorio Gregorini
Progetto Comune: Guerino Antonio Benaglio

Vione

Stefano Tomasi 1 Lista
Vivere insieme: Sterli Luigi, Testini Mauro, Cattaneo Enrico, 
Taddei Davide, Ferrari Daniele, Riva Andrea, Pedrotti Michele, 
Martinazzoli Silvia, Tonon Rosaria,
Bondioni Agostino. 

Comune-Sindaco Nuovi Consigli Comunali nel Sebino Bresciano

M
arone

Rinaldi Alessio 1 Lista
Verso il futuro: Bontempi Sara, Cristini Giovanni, Fenaroli 
Gabriele, Gamba Antonio, Ghitti Marco, Nichetti Serena, Tolotti 
Fabio, Tomasi Alessandro, Uccelli Rosaria, Zanotti Fabiana, 
Zanotti Mauro, Zucchi Alberto.

M
ontisola

Lorenzo Ziliani 2 Liste
Monteisola futura: Angelo Colosio, Sandro Bettoni, Graziano 
Breda, Danilo Mazzucchelli, Massimo Moretti, Sergio Turla, 
Roberto Moretti.
L’Isola al centro: Severino Mazzucchelli, Mario Archetti, Diego 
Bosio.

Pisogne

Laini Federico 2 Liste
Crea Pisogne: Berlinghieri Stefania, Bonetti Gigliola, Domeneghini 
Matteo, Fenaroli Niccolò, Monopoli Federica, Musati Nicola, 
Spandre Luca, Zanardini Claudia
Pisogne È: Romani Luca, Benaglio Andrea, Cavadenti Roberta, 
Bellicini Andrea.

Sale M
arasino

Chiara Turelli 2 Liste
Sale Marasino Futura: Davide Salghetti, Chiara Passini, Luca 
Comincini, Marta Satta, Nicholas Bracchi, Paolo Serioli, Anna 
Galbardi, Adelio Franceschetti
Lista civica Sale Marasino: Marisa Zanotti, Nicola Turelli, Mattia 
Zanardini.

Sulzano

Pezzotti Paola 2 Liste
Vivi Sulzano: Borghesi Matteo, Bettoni Pierangelo, Strocchio 
Arianna, Borghesi Giovanna, Piccinelli Giordano, Serioli Danilo, 
Zampatti, Matteo.
Uniti per il cambiamento: Borghesi Marco, Campana Nadia, 
Lanza Francesco.

Zone

Marco A. Zatti 1 Lista
Civica per tutti: Enzo Brignone, Bortolo Galbardi, Battista 
Galbardi, Tiziano Galbardi, Andrea Marchetti, Bruno Marchetti, 
Gianluca Mutti, Andrea Salvalai, Cinzia Turla, Antonio Zambolin.

25enne nuovo sindaco Cri-
stian Zanelli, il più giovane 
primo cittadino del Brescia-
no tra quelli eletti l’8 e 9 giu-
gno. Succede ad Alessandro 
Morandini, primario di neu-
rochirurgia presso l’Ospeda-
le di Cremona, che dopo cin-
que anni di impegnativa atti-
vità amministrativa, non ha 
potuto abbandonare del tut-
to la sua squadra e siede tra 
le file dei consiglieri.
La prima seduta ha avviato la 
procedura di verifica dell’in-
compatibilità del candidato 
sindaco dell’altra lista, “An-
golo Terme per te”, Lucio 

Gagliardi in quanto presiden-
te di Vallecamonica Servizi 
vendite, che ha in atto alcu-
ni appalti con il Comune di 
Angolo. Zanelli quindi ha il-
lustrato le linee programma-
tiche dell’amministrazione e 
indicato in Diego Ferrari vi-
cesindaco, e Alba Alberti-
nelli, i membri della Giun-
ta. Anche a Niardo il nuovo 
Consiglio Comunale è stato 
convocato per il giuramen-
to del sindaco Ivan Markus, 
presente come semplice cit-
tadino il suo predecessore 
Carlo Sacristani. Alle ele-
zioni ha preso parte una so-
la lista e pertanto nel Consi-
glio non vi è rappresentanza 
della minoranza. Markus ha 
quindi proceduto alla nomi-
na della Giunta, composta dal 
vicesindaco Matteo Bondio-
ni con delega al patrimonio 
e lavori pubblici, e da Eve-
lin Erba che seguirà invece 
la pubblica istruzione.
Altri incarichi sono stati di-
stribuiti ad altri consiglieri. 
Il neo sindaco ha poi illustra-
to gli indirizzi di programma 

con particolare attenzione al 
progetto di messa in sicurez-
za idraulica del paese. 
Domenica 30 giugno a Edo-
lo, con l’insediamento del 
nuovo Consiglio, ha avuto 
luogo il giuramento del sin-
daco Luca Masneri al suo ter-
zo mandato. Avrà come col-
laboratori in giunta Roberto 
Boninchi (confermato vice-
sindaco e assessore ai Lavo-
ri pubblici, alle Manutenzio-
ni e alla Viabilità agrosilvo-
pastorale), Carla Fioletti nel 
ruolo di assessore a Servizi 
sociali, Politiche per la fami-
glia e Sanità, e Ivan Albertel-
li, membro dell’opposizione 
nel precedente mandato, che 
si occuperà di Urbanistica.
Altre deleghe sono state at-
tribuite ad altri consiglieri tra 
cui Silvio Moratti che si in-
teresserà di Istruzione, For-
mazione professionale e Uni-
versità, a Piergiacomo Calvi 
la Protezione civile e la Si-
curezza, a Francesco. Il sin-
daco ha poi illustrato le li-
nee programmatiche.

Angolo T. Il sindaco Cristian 
Zanelli con la sua squadra.

Niardo: Il giuramento del 
sindaco.

Cividate Camuno: La nuova 
Amministrazione.

 Dopo i risultati elettora-
li del 9-10 giugno in alcu-
ni Comuni si è già provve-
duto alla convocazione de-
gli eletti per l’adempimen-
to dei primi atti deliberati-
vi tra cui la convalida de-
gli eletti e il giuramento del 
sindaco che comunque en-
tra in carica con la procla-
mazione della sua elezione 
e da quel momento svolge 
legittimamente le funzioni 
di capo dell’amministrazio-
ne e di ufficiale di governo. 
Tra le prime convocazioni 
annotiamo quella del Con-
siglio Comunale di Civida-
te, dove al voto si sono pre-
sentate tre liste tra cui quel-
la del sindaco uscente Ci-

rillo Ballardini. L’esito del 
voto ha premiato la lista di 
Alessandro Francesetti “Ci-
vidate che vorrei”. In una sa-
la consiliare particolarmen-
te gremita, dopo gli adempi-
menti di legge, come previsto 
dall’odg, il sindaco ha asse-
gnato gli incarichi di giunta 
con quello di vice sindaco e 
responsabile del Bilancio e 
dei Servizi Sociali a Valenti-
na Damiola, mentre Maffeo 
Damioli curerà i settori del-
la Cultura, Biblioteca, Edi-
lizia privata e Urbanista. Il 
primo cittadino ha mantenu-
to per sé le deleghe ai Lavori 
pubblici ed all’arredo urba-
no. Della lista che ha ottenuto 
il maggior consenso da parte 
degli elettori fa parte anche 
Franco Gelfi, sindaco di Ci-
vidate dal 2004 al 2009, che 
svolgerà il compito di capo-
gruppo, ma l’esperienza ac-
quisita sarà sicuramente un 
valido aiuto per l’intera Am-
ministrazione. Altre deleghe 
sono state assegnate a Fabri-
zio Menolfi, Andrea Richini 
e a Daniela Damioli.
Anche ad Angolo Terme ha 
avuto luogo il giuramento del 

Nei Comuni riprende 
l’attività amministrativa

Conferme e novità tra i sindaci

Edolo: L’insediamento del 
nuovo Consiglio.
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• Dodici atleti della Poli-
sportiva disabili Valca-
monica hanno partecipato 
ai campionati italiani di at-
letica leggera di Molfetta. 
Nella due giorni di gare i 
portacolori camuni hanno 
vinto sei medaglie d’oro 
con Silvia Cattaneo nel sal-
to in lungo, Silvia Preti nel 
lancio del disco, Greta Sta-
gnoli nel giavellotto, Ste-
fano Cretti nel salto in lun-
go e Federico Giacomini 
nei 110 metri hs e nel sal-
to in alto. Numerose anche 
le medaglie d’argento e di 
bronzo.

• Ad Angolo ha avuto inizio 
la stagione del parco terma-
le gestito dal gruppo Zani in 
collaborazione con il Comu-
ne. Alcuni interventi miglio-
rativi svolti nei mesi scorsi 
lo hanno reso ancora più in-
teressante e funzionale. È 
stato infatti realizzato un pal-
co all’aperto per le esibizio-
ni degli artisti, e inoltre è ar-
rivata una terrazza sul la-
ghetto affiancata da una pi-
sta da ballo all’aperto di 90 
metri quadrati. Insomma: c’è 
tutto il necessario per diver-
tirsi. Aperta il primo mag-
gio, l’area verde attrezzata 
resterà aperta non solo per 
le attività estive ma anche 
per la semplice frequenta-
zione di residenti e turisti fi-
no al 30 ogni giovedì e sa-
bato sera si esibiranno nel 
padiglione della festa le 
grandi orchestre italiane del 
liscio. 

• Ha avuto luogo lo scorso 
giugno al Centro Congressi 
di Boario Terme una “pro-
posta di viaggio” alla sco-
perta dell’arte, della cultu-
ra e della storia dell’Alge-

La polisportiva camuna.

Angolo T.: Il Parco.

Notizie in breve dalla Valle
ria, nazione rappresentata 
in Italia da oltre ottantami-
la cittadini residenti. A pro-
porre tale percorso è sta-
ta la neonata associazione 
“Timgad” con un conve-
gno per fare conoscere da 
vicino le peculiarità alge-
rine. Dopo l’accoglienza e 
il discorso di benvenuto da 
parte della presidente An-
tonietta Cotti Cometti è se-
guita la proiezione del bre-
ve documentario “Algeria, 
un Paese amico” e poi la 
sfilata di ragazze e ragaz-
zi in abiti tipici nordafrica-
ni. L’iniziativa trova giu-
stificazione nella convin-
zione che lo scambio cul-
turale, la mutua conoscen-
za delle arti e della storia 
dei popoli sono importan-
ti strumenti educativi per 
diffondere i valori del vi-
vere comune e della pace 
tra i popoli. 

• La Polisportiva Cedego-
lo ha raggiunto il traguar-
do del mezzo secolo di at-
tività. Fondata nel maggio 
del 1974 con l’obiettivo di 
offrire ai giovani del paese 
una sana opportunità di ge-
stire il proprio tempo libe-
ro, da allora il sodalizio è 
cresciuto tanto ma ha avu-
to come cornice di riferi-
mento i valori educativi de-
gli inizi. L’amicizia e la ri-
conoscenza hanno caratte-
rizzato l’incontro celebra-
tivo del cinquantesimo an-
niversario arricchito dalla 
presenza delle coetanee re-
altà agonistiche di Angolo 
Terme, e di Pozzolo (Friu-
li) con cui la Polisportiva 
di Cedegolo è gemellata, 
e del CSI di Valcamonica. 
Per celebrare l’importante 
anniversario è stato creato 
anche un annullo postale.

• Il tetto di una palazzina a 
tre piani ha preso fuoco a Ce-
degolo. Sul posto sono inter-
venute tre squadre dei Vigi-
li del fuoco di Brescia e tre 
supporti con autoscala, au-
tobotte e carro aria per il ri-
cambio delle bombole degli 
operatori.
Non si registrano feriti: l’edi-
ficio, a quanto risulta, sareb-
be composto soltanto da uffi-

ci. Nessun ferito comunque, 
ma danni consistenti e mol-
ta preoccupazione Le cause 
del rogo sono all’esame dei 
tecnici dei pompieri e dei ca-
rabinieri.

• L’improvvi-
sa scompar-
sa di Anto-
nio Tira, gio-
vane papà di 
39 anni men-
tre si trova-
va a Ponte di 
Legno per il mercato, ha pro-
vocato tanta tristezza soprat-
tutto a Berzo Demo dove egli 
abitava con la compagna Ve-
rilde, la figlioletta di un an-
no, la sorella e la mamma. 
Antonio si è sentito male, si 
è accasciato e non ha più 
risposto. Con l’ambulanza 
è stato trasportato al Civile 
di Brescia. In ospedale, no-
nostante i tentativi per sal-
vargli la vita, il cuore di An-
tonio ha purtroppo ceduto.
Per lui, sono state avviate le 
procedure per il prelievo de-
gli organi, grande gesto di 
amore e generosità della fa-
miglia.

•  A Montisola,  anche 
quest’anno la società vitivi-
nicola Agricola Vallecamo-
nica ha recuperato dai fon-
dali del lago d’Iseo 4 mila 
bottiglie di Nautilus Cru an-
nata 2019, prodotto a Civi-
date Camuno e poi inabissa-
to a 40 metri di profondità 
nelle acque antistanti Pe-
schiera Maraglio, come una 
naturale cantina sott’acqua. 
L’idea è nata nel 2008 ad 
Alex Belingheri, titolare 
dell’azienda. La scelta di 
Montisola è venuta perchè 
c’è un fondale alto, ma vici-
no alla riva, poco passaggio 
di imbarcazioni e quindi una 
garanzia sulla tranquillità nel 
recupero. All’inizio – è sta-
to spiegato – si è trattato di 
una questione di spazio, poi 
ci si è accorti che così il vi-
no assumeva caratteristiche 
migliorative. E la festa del 
recupero continua.

• Il territorio di Acquebo-
ne, frazione montana di Ar-
togne, è da tempo soggetto 
a movimenti franosi che in-
cidono sulla regolarità del-
le comunicazione col capo-

Montisola: il recupero di 4 
mila bottiglie di vino.

luogo e con Montecampione. 
Le piogge degli scorsi mesi 
infatti hanno provocato de-
gli smottamenti che hanno 
invaso la strada e costret-
to la sindaca Barbara Boni-
celli ad emettere l’ordinanza 
con cui si prevede la circo-
lazione a senso unico alter-
nato. I tratti coinvolti sono 
stati delimitati e segnalati, è 
vietato il transito di veicoli 
e pedoni sulla parte di fon-
do che ancora potrebbe ce-
dere ed è stato istituto anche 
il limite massimo di veloci-
tà di 20 chilometri orari in 
corrispondenza degli smot-
tamenti. Sperando che il cli-
ma migliori, si rimane in at-
tesa dei fondi necessari per 
il ripristino della viabilità.

• L’area pic nic della loca-
lità Plagnoli di Gianico si 
fa sempre più accoglien-
te. Alle numerose strutture 
che di anno in anno gruppi 
di volontari realizzano co-
me la fontana scavata in un 
grosso tronco di abete, i tre 
punti fuoco per barbecue e 
la grande tettoia che copre 
la tavolata, l’ultimo inter-
vento è stato il tetto a pro-
tezione di uno degli spazi 
destinati a focolare dotato 
anche di un tavolino e di 
acqua corrente. Soddisfa-
zione e gratitudine per ta-
le generosa operosità so-
no state espresse dal sin-

L’incendio.

Antonio.

daco Mirco Pendoli augu-
randosi poi che tutti diano 
una mano a rispettare e far 
rispettare queste infrastrut-
ture alle quali chiunque ha 
libero accesso. 

• Alessan-
dro Golini e 
il suo fede-
le  pastore 
belga Ma-
linois, Iggy 
Pop,  han-
no conqui-
stato il titolo 
di Campioni del mondo in 
Ricerca in pista Fci per ca-
ni da soccorso ai mondiali 
svoltisi a Martin, in Slovac-
chia, nel giugno scorso. La 
squadra azzurra, grazie alla 
somma dei migliori punteggi 
nelle tre discipline previste, 
è stata la migliore.Alessan-
dro Golini, vigile del fuoco 
a Clusone, nella Bergama-
sca, è originario di Rogno, 
ma vive a Breno con la mo-
glie Eleonora. Entrambi so-
no addestratori Enci e gesti-
scono il centro cinofilo K9 
Team Valcamonica, aperto 
da circa 25 anni.

A. Golini.

Pisogne: Rinnovato il direttivo 
di S. Maria Assunta

Sono più di 130 i volontari che prestano soccorso

 L’Associazione dei volon-
tari di Santa Maria Assunta 
di Pisogne, che dal 1987 si 
occupa del primo soccorso 
sull’area della bassa Valle-
camonica e dell’alto Sebi-
no bresciano e bergamasco, 
ha rinnovato il suo organo 
di governo.
Andrea Bettoni è stato con-
fermato presidente, e Mirel-
la Chitoni è la vicepresiden-
te. Confermati anche Laura 
Tomasi e Faustino Morandi-
ni, mentre Oscar Surpi, An-
drea Ziliani e Trevis Staffo-
ni sono i nuovi membri del 
direttivo.
Sono più di 130 i volontari 
che ogni giorno sono pronti 
a prestano soccorso alle nu-
merose richieste che giungo-
no al centralino. Naturalmen-
te non va sottovalutato l’im-

pegno gestionale dell’Asso-
ciazione non molto diver-
sa da quella di un’azienda e 
come tale occorre ricercare 
risorse, programmare inve-
stimenti e essere sempre in 
grado di aggiornare le pro-
prie attività per soddisfare 
nuove esigenze.
“Quando il cittadino si rivol-
ge alla nostra associazione – 
ha detto il presidente Betto-
ni – deve sentirsi protetto, si-
curo, accudito dal personale 
che lo prende in cura. Stia-
mo continuamente lavoran-
do affinchè questo continui, 
anche nel futuro prossimo.
Per questo occorrono pro-
grammi pluriennali, ma è an-
che necessario avviare inizia-
tive per coinvolgere i giova-
ni nell’attività di primo soc-
corso”.
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Pisogne: Destinata alla Casa 
di Comunità l’area ex Total

Approvata in Consiglio la concessione all’Asst di Valcamonica

 Il Consiglio comunale di 
Pisogne ha deliberato lo scor-
so giugno la concessione del 
diritto di superficie dell’a-
rea ex Total all’Asst di Val-
le Camonica per la realizza-
zione dell’edificio destinato 
alla Casa della Comunità. A 
seguito di ciò il direttore ge-
nerale dell’Azienda Corrado 
Scolari ha approvato l’atto di 
concessione dando così avvio 
all’attuazione del progetto in 
via di definizione. È prevista 
la realizzazione di una nuova 
palazzina in cui saranno allo-
cati numerosi servizi socio-
sanitari ai quali troveranno 
più agevole accesso soprat-
tutto le comunità della bassa 
valle. Ci saranno anche l’uf-
ficio del Cup (Centro unico 
di prenotazione) per la scel-
ta e revoca del medico, una 
palestra per la riabilitazione 
specialistica ambulatoriale, 
un centro vaccinazioni per 
le certificazioni medico le-
gali. Il nuovo edificio sor-
gerà nella zona nord del pa-
ese e il costo è preventiva-
to tra i 4 e i 6 milioni di eu-
ro da finanziare con i fon-

di regionali e del Pnrr. Il di-
ritto di superficie delibera-
to dal Consiglio e accettato 
dall’azienda a titolo gratui-
to e avrà validità per 50 an-
ni. L’accordo prevede anche 
che si prestano le necessarie 
accortezze per salvaguardare 
il varco della Rete ecologica 
provinciale per il passaggio 
della fauna. “L’opera riveste 
una particolare rilevanza per 
la sanità – ha detto il sinda-
co Federico Laini –, anche 
per dare risposte in termini 
di erogazione di servizi so-
cio-sanitari in primis ai no-
stri concittadini e all’intero 
territorio dell’Asst camuna, 
con particolare riguardo al-
la Bassa Valle, in attuazione 
del diritto alla salute”. 

Marco Lanzetti da 6 anni 
è il “custode” del Cenacolo

Ogni giorno tanta emozione 

 Marco Lanzetti, originario 
di Nadro di Ceto, ormai da 
sei anni svolge con orgoglio 
il ruolo di “custode” del Ce-
nacolo di Leonardo da Vin-
ci. Lo è infatti dal febbraio 
2018 dopo aver partecipa-
to e vinto il bando naziona-
le per il Cenacolo.
Prima di tale incarico nel suo 
paese d’origine era stato pre-
sidente della Riserva delle in-

cisioni rupestri di Ceto, Cim-
bergo e Paspardo e dal 2004 
dipendente del ministero co-
me custode del Museo ar-
cheologico nazionale di Ci-
vidate e del Parco Archeolo-
gico del Santuario di Miner-
va a Breno.
In occasione di tale ricorren-
za Lanzetti ha confermato la 
sua emozione di poter am-
mirare ogni giorno l’opera 

di Leonardo, ed ha aggiun-
to: “Questo incarico mi dà 
una sensazione unica e mi 
rende orgoglioso di contri-
buire alla custodia, tutela e 
fruizione di un dipinto stra-
ordinario, ma al tempo stes-
so fragile”. La salvaguardia 
di questo capolavoro famoso 
nel mondo è infatti l’obiet-
tivo primario dello staff che 
lavora al Cenacolo.
All’interno del refettorio è 
continuo il controllo di tut-
ti i parametri per mantene-
re una temperatura ottimale 
per la migliore conservazio-
ne possibile degli strati pitto-
rici dell’Ultima Cena.
Un così delicato ruolo ha poi 
consentito a Lanzetti di in-
contrare importanti perso-
naggi della cultura, della po-
litica, dello sport e dello spet-
tacolo. Tra questi un partico-
lare ricordo è quello con Al-
berto Angela, che ha curato 
per il programma Rai “Una 
notte a Milano”, un artico-
lato servizio tv sul Cenaco-
lo, la grande opera pittorica 
del Convento di Santa Ma-
ria delle Grazie.

Foto ricordo con Alberto Angela.

Pisogne: L’area ex Total.

Tragedia in Adamello

Escursionista di Mantova perde la vita precipitando in un canalone

 E’ finita in tragedia la gita 
sulle nevi dell’Adamello di 
Daniele Terzi, 58 anni resi-
dente a Viadana (Mantova). 
Domenica 30 giugno, men-
tre affrontava la discesa di 
un ripido canale posto lun-
go la “Via attrezzata Terzulli” 
in Comune di Sonico, molto 
frequentata dagli appassio-
nati per raggiungere il Pian 
di Neve, Daniele è scivolato 
sulla neve e, precipitando per 
decine di metri nel canalone, 
ha perso la vita.  L’allarme 
ha fatto muovere la missio-
ne di soccorso che purtrop-
po è stata inutile. Le squa-
dre del Soccorso alpino di 
Edolo, della media e dell’al-
ta valle Camonica, i militari 
del Sagf e della Guardia di 
Finanza sono diventati subi-
to operativi unitamente all’e-
licottero del 118 di Sondrio, 
che, nonostante i banchi di 
nebbia e le nuvole basse pre-
senti in quel momento, è ri-

nitaria a bordo dell’elicotte-
ro ha avvistato il corpo che 
era seminascosto tra le roc-
ce, al culmine di un nevaio. 
Non c’era più nulla da fare 
se non riportare a valle una 
persona senza vita e avver-
tire i famigliari ai quali, do-
po gli accertamenti di legge, 
la salma è stata consegnata.

Malegno: Avviato il progetto 
di ospitalità

Disponibili 14 appartamenti per il personale sanitario 
dell’Ospedale di Esine

Con l’obiettivo di agevolare la permanenza in Valle di medici e in-
fermieri ospedalieri rendendo disponibili alloggi a prezzi di affitto 
calmierati è stato sottoscritto tra Azienda sociosanitaria territoria-
le, Consorzio Bim e Pia Fondazione Valle Camonica il “Progetto di 
ospitalità per personale sanitario”. Il mercato immobiliare rende 
infatti difficile trovare appartamenti in affitto a prezzi accessibili, e 
per questo i tre enti hanno siglato un protocollo dedicato appunto 
al reperimento di alloggi per i medici e gli studenti specializzandi 
che operano e opereranno in particolare nell’ospedale di Esine. A 
seguito di ciò il Consorzio Bim ha assegnato un milione di euro al-
la Pia Fondazione per l’acquisto dell’ex casa Bonettini di Malegno 
in fase di ristrutturazione e che, a lavori conclusi, metterà a dispo-
sizione 14 appartamenti arredati per complessivi 30 posti letto, e 
10 box auto. Sarà poi compito dell’Asst stabilire i criteri di asse-
gnazione degli alloggi. 

Foto: Malegno - Ex casa Bonettini

uscito a trasportare gli ope-
ratori in quota. Le ricerche 
dell’uomo sono state ostaco-
late non solo dal maltempo, 
ma anche dalla morfologia 
della zona, costellata da pro-
fonde buche, Solo dopo nu-
merosi sorvoli dell’area ver-
so mezzogiorno l’equipe sa-

Daniele Terzi.


